

SERVICIO DEL CABLE

MUERTE DE UN DIPLOMATICO. INAUGURACION DE UNA ESTATUA

WASHINGTON, 24.—A las dos a. m. de ayer notáse que Lord Pauncefote estaba sufriendo debilidad. Los facultativos que se llamaron no lograron rescatarlo, y murió tranquilamente sin recobrar el conocimiento perdido durante el sueño. Su familia y parte del personal de embajada encontrábase al lado del lecho cuando le sobrevino el momento fatal.

El Gobierno había deseado que los facultativos hubieran podido prolongar la vida del diplomático siquiera por un año. (MUCHA EXIGENCIA.)

El Presidente tomó parte con los representantes oficiales del Gobierno francés en la inauguración de la estatua de Rochambeau que tuvo lugar ayer. Reclamaba su Comandante en Jefe de las fuerzas francesas en América, durante la guerra de la independencia. La ocasión fué propicia para continuar en demostraciones internacionales de buena armonía al unir los soldados franceses del acorazado "Gaulois" sus entusiastas gritos con los *hurrahs* americanos. Las banderas francesas que flota ban unidas á las americanas entre discursos y música eran una manifestación de la amistad franco-americana. La ceremonia debía tener lugar á las 11 a. m., pero mucho antes de esa hora las calles estaban llenas de gente que anstaba presenciar los ejercicios y las revistas. El Presidente Roosevelt con los miembros del Gabinete llegaron al sitio fijado á las 11 en punto. El sitio del Presidente estaba colocado entera mente frente á la estatua á la que iba á descubrir el velo. Al lado de la comitiva presidencial estaba el embajador francés M. Cambón, el General Brugiere, el vice-almirante Fournier y otros distinguidos representantes del Gobierno francés. Asistieron á la ceremonia el Conde Lafayette y otros descendientes de los valientes soldados que combatióron al lado de Jorge Washington. Pareció que el Gabinete ha resuelto colocar una estatua de Federico el Grande al lado del arsenal y cerca de la nueva escuela militar donde estaría alojado fuera de la vista y un poco escondida. Si no se oculta el regalo de la estatua mencionada es con objeto de fijar la inauguración del monumento de Roosevelt que servirá como pretexto para que el Kaiser cruzara el oceano en visita á este país, á menos que ocurran acontecimientos imprevistos.

NOTICIAS DE LA CATASTROFE

FOR DE FRANCE, 5.—Dícese que se ha estado formando un nuevo cráter en Ajoupa Devouillon que está en el lado de la montaña opuesto á St. Pierre. Parece que se han abierto allí grietas que vomitan gases y materias volcánicas iguales á las arrojadas por el cráter del volcán. El volcán arroja en la actualidad grandes cantidades de cenizas que caen sobre unos botes que entran á este puerto ayer mañana; lo que les impidió acercarse á tierra desde una distancia de diez millas. Según indicios, parece que pronto habrá otra explosión volcánica; pero nada puede predicarse positivamente, pues, Ajoupa Devouillon puede servir como válvula de seguridad. En una entrevista celebrada, el almirante Corvan del Buque francés "Pag" manifestó que St. Pierre no debía reconstruirse, pues el peligro de las erupciones del monte Pelee puede continuar por siglos; que no debía permitirse que Fort de France se extendiera mucho; que usara su influencia para que se levantara una nueva ciudad al lado de barlovento de la Martinica en Trinité ó Caravello que será capital de la isla. También soy de opinión—dijo—que las posesiones francesas en las Antillas deben estar bajo las órdenes de un solo gobernador. Se solicita del pueblo americano no envíen más socorros para los damnificados pues ya se tiene aquí lo suficiente para nuestras necesidades.

EXTRANA DESAVENENCIA

BERLIN, 25.—Se ha suscitado una conversación entre el Ayudante General Von Plessen y el Ayudante General Cortio, cuando el almirante Henrique de Prusia visitaba á Washington; Von Plessen dijo á Cortio que se alegraría que presenciáran sus maniobras; á lo que éste contestó: ciertamente, no sería muy agradable asistir á

ellas. Según aparece, la impresión de Cortio fue que se le invitaba para las maniobras de Septiembre. Parece que Von Plessen no se había acordado más del asunto hasta ahora que se ha recibido anuncio de los Estados Unidos respecto á que los generales Corbin, Wood y Young serán nombrados para asistir á las maniobras. Lo anterior es un párrafo de un diario local que lo publica alguno del despacho cablegráfico, avisando que el departamento de guerra ha dado licencia á los oficiales mencionados, con día 10 de Mayo. La invitación se hace personalmente por el Emperador y los oficiales extranjeros son siempre sus huéspedes personales. Costumbre ha sido que Su Majestad pague los gastos de viaje de los oficiales invitados á este país y Alemania les dará casa, caballo y todo lo que juzga sea necesario para que la visita les sea grata. Von Plessen no puede invitar á nadie á que sea huésped del Emperador; aunque es muy probable que sus indicaciones sean atendidas después de haberse publicado la disposición del Gobierno americano.

SE DIFICULTA EL AREGLO

VALPARAISO, 25.—Hay pequeños desacuerdos en varios artículos del arreglo entre Chile y Argentina, que demorarán por pocos días más la ratificación final. Ambos países han convenido cancelar los últimos contratos celebrados con los constructores navales europeos. Chile y Argentina deben darse mutuamente aviso anticipado de 15 meses al intentar cualquiera de las dos la adquisición de nuevos buques.

MUERTE DE MONSEÑOR TARISI

ROMA, 25.—Murió Monseñor Tarisi que desempeñaba las funciones de Nuncio Apostólico en La Haya cuando tuvo lugar el Congreso Internacional en dicha capital y que abandonó el puesto como protesta contra la exclusión del representante del Papa en dicho Congreso.

CORREOS

En todos los tiempos la voz de la prensa se oye en los funcionarios públicos procurando satisfacer los justos salidos de los ciudadanos. Entre nosotros pasa, casi generalmente, lo contrario; hay Ministros de Estado que, no obstante la censura razonada é indudablemente oportuna, nada hacen para mejorar los ramos de la administración que les están confiados. Qué ha hecho el Sr. Ministro Arias con las indicaciones que, como ciudadanos y con el miramiento respectivo, le hicimos en nuestros números anteriores sobre el ramo de Correos? Seremos exagerados en decir que los ha dejado pasar como quien oye llover? Pues poco sería decir esto y no asegurar que hemos empeorado: prueba al canto.

Sólo antes, aunque sin orden, figáronse en públicos una lista de personas que tienen certificados, facilitando el servicio público en la sección respectiva, pero de algún tiempo acá se ha suprimido esa costumbre, obligando al interesado á acudir á las puertas de la oficina á preguntar al empleado interumpiendo á éste en sus penosos labores: ¿Tendré certificado?

En otros países, según hemos oído se acostumbra con en la lista de los interesados en orden alfabético, á los que tienen cedula un papeletito pidiéndoles que acudan por el certificado á la oficina, la que se encuentra abierta desde las ocho de la mañana hasta las nueve ó diez de la noche. Se suase esto?

Conteste el Ministro. Estas indicaciones las hacemos por si tienen alguna que en las regiones oficiales, aunque mucho tenemos sean mal vistas, ó no merezcan siquiera una mirada del respectivo funcionario llamado, por ley á vigilar tan importante sección ya que es una prueba del adelantamiento de un pueblo, su buena organización y servicio.

Permanecerá impasible el Dr. Arias? Puede ser, ya que según hemos oído, la impasibilidad es una de las prendas que le recomiendan para la próxima elección vicepresidente.

ANALOGIAS

Lectores! el que esto escribe está de plácemes, saludado con sombrero en mano; pues tratáis nada menos que con un compañero de viaje de un Ministro de Estado.

—¡Voto al Chápiro! ¡Viajaré Ud. con algún Ministro!...
—Que viajaré no sé, pero que ayur

estuve con él en Pomasqui, nada me nos, cosa que hoy equivale á estar en los cuernos de la luna, á lo sé; y esto me tiene sin caber en mis pantalones de puro gozo. ¡Ah! qué de cosas he aprendido en compañía del Honorable viajero que salió por echar su cansal al aire!

—Mire, Sr. compañero de Ministro, cuántos algo de lo que por allá vió y aprendió; pues nos va entrando la idea de que esa alchiquela se ha convertido en un Versailles, si no en la mismísima Atenas.

—Pues allá he visto desternillarse de risa al Sr. Ministro, que á la verdad no es, ni puede ser, para conversar su elevado rango, de los que se rien por quitárame allí. Encuátrámonos con un sabrosísimo indio, con quien S. Sría. quiso entablar diálogo, para que constara, á lo que yo pienso, que el Gobierno era republicano democrático y que él, el Sr. Ministro, era protector y amante de la raza india. ¡Pues quién le hubiera dicho; cuántas lecciones de economía política, de finanzas y de... Instrucción Pública recibió del pobre descendiente de Rumiñahui el Honorable Sr.

—¡Cáspital, tratátese!...

—Pues si simplemente de que nos vendiera para el almuerzo una gallina pichita que el buen indio traía sobre su mochila. Véndeme la gallina, le dijo el Sr. Ministro. No, amo, le contestó el interlocutor, es para comerotar en Quito.

—Para comerotar; pues por esto, véndela; te doy lo que pidas... ¿cuánto vale? Vale cuatro reales, amo; pero no he de vender aquí porque es de vender en Quito, replicó el comerciante.

—Pues, hombre, te doy un suero, y asunto concluido; así te regresas pronto y ganas más que en Quito. No patiró, dice el indio, en Oravajo compré en los cuatro mismo; pero cómo he de entrar á Quito con las manos vacías.

—No seas necio, le dice el Ministro: te ahorras viaje, gastos, trabajo y te ganas más del doble; ¡pal toma tu suere tanto...!

—No amo, dijo el terco comerciante y entrando en su tradicional pasito, siguió su camino.

Ya comprenderéis, avisados lectores, cuántas declamaciones haría el Ministro, y cómo se verían al instante desvanecidas sus teorías de protección y roce con los indios; ahí fue el deplorar la estupidéz, el estado embrutecimiento, etc., de aquellos desdichados, víctimas del fanatismo.

Por la noche: ¡Ah! son tan largas las noches en el campo! hablamos de todo, y el Honorable mi compañero me instruyó con fauendia y celo acerca de muchos adelantos modernos. Rodó la conversación sobre la Instrucción Pública; me hizo el Sr. Ministro confidencias que me dejaron boquiabierto. El Instituto Mejía costaba á la Nación un ojo de la cara, al paso que el ojo de la Policía con ser tan acostumbrado á ver podre, no podía tolerar lo que en el Instituto se ve y lo que se deja de ver por no asfixiarse; las escuelas normales, díjome que eran una pesadilla para el ministerio, una sangría para el erario y una verdadera carcoma de la tranquilidad pública; que eso de introducir otra religión cuando sólo se necesita de paz, podía imaginárselo solamente Pepe Peralta; que la casa de Artes y Oficios... aquí fueron las de Jeremías. Por último resultado, me díjome, hasta aquí no ha implantado el liberalismo sino vientos, y siguió atribuyendo tanto desacierto á la pasada administración y no á quien debía, á los principios erróneos. De todo esto conversamos hasta que vino á cuento lo de la sabatina de los PP. Jesuitas, confesándose el Sr. Ministro que eso era por otra orden; y allí como escabullidose de las manos, se entró á charlar de automóviles, de luz eléctrica y de

otras luces -- impresionado sin duda por las que había visto en el acto de los RR. PP.

Metíme yo por esta rendija y le dije: ¿y cómo retira de los institutos nacionales á los sabios para sustituirlos por sandios y mentecatos?

La educación debe ser laica, me dijo interrumpiéndome enérgicamente; y lo será... Córtime con la brasca cañilla de mi Honorable; y también sencilla, me pasó á recordarme del indio de la gallina. Al recordarlo, de pronto echó á reír mi Honorable, y reimos á maudibula suelta; hasta que de improviso encontré con una amalgamísima analogía de aquel: *hay que comerciar del inlio y lo de la educación ha de ser laica de todo un Ministro de Estado.* ¡Tan cara, tan mala, tan incómoda, tan perjudicial á los intereses del Estado! Pero ha de ser laica?...

COSAS DE DON MANUEL

En el N.º 10 de "La Mañana," bajo el epígrafe de *Chisnografía política*, leemos lo siguiente:

"Después de muchos meses de tranquilidad y serenidad administrativa, comienza nuevamente la época de los *conarís* sensacionales, antes ramores lanzados intencionalmente para tentar la opinión, que bolas forjadas en las esferas más bajas de la chisnografía política."

Y esto se escribe precisamente en el mismo diario en que se dió como un hecho la conspiración franquista, copiando una carta en la que se la denunciaba con todos sus pormenores: viajes de Franco á Bahahy, conferencias entre sus adeptos, etc., etc.

Así redacta periódicos don Manuel J. Pero no hay que admirarse de esta falta de memoria de Calle, olvidada no sólo lo que escribe, sino hasta los beneficios que ha recibido. ¡Acaso, después de las buenas animas de dinero que el prodigioso Alfaro á título de subvención cuando tenía á su cargo los diarios semi oficiales, no dice del *hachador* viejo, su amigo de antaño, don Manuel J., que ha llegado á un grado increíble de desprestigio y que se acentúa su hostil actitud contra el actual orden de cosas?

Que nosotros digamos aunque sea perr-r-ras contra el que fue el tirano de nuestra Patria, se justifica y se explica; pero que don Manuel J. hable de su desprestigio y denuncie la hostil actitud de don Eloy, más que chisnografía política, más que inconsecuencia, es... una indecencia, con consonante y todo.

EL AMIGO DEL DIABLO

Don Judas Iscar y Ote, hombre de mucho talento, pero que había sido el resumen y compendio de los siete pecados capitales, murió cuando menos lo esperaba y su alma se fué derecho al infierno por iniciativa propia, perniciosa de toda aspiración á ingresar en el purgatorio ó en el paraíso.

No tardó en aparecer á la puerta del Infierno su magadad diabólica, el mismo Lucifer, que se alegró mucho de ver al Sr. de Iscar.

—¡Pasa, pasa, querido! —le dijo— te esperaba!

—¡Permitame antes decirle cuatro palabras, contestó don Judas — usted sabe de sobra que no soy una alma vulgar; debe constarle que en mi vida he hecho cuanto he podido por venir á estos lugares, hacia los cuales me arrastraba una decidida vocación.

—Es claro, antióñi Lucifer con la más infernal de las sonrisas.

—Pues bien, yo espero que los méritos contraídos me habrán hecho acreedor á ciertas consideraciones; por lo tanto deseo saber si puedo contar con alguna modesta plaza en cualquier negocio del Infierno, aunque sólo sea de ordenanza ó fogoneero ó verdugo...

—¡Imposible, amigo mío! Nos regiamo por un reglamento que hay que cumplir al pie de la letra, y en él se prohíbe en absoluto dar destinos á los señores condenados. No obstante, tú eres mi amigo y quiero hacerte un favor que me lo agradecerás.

—¡Cuál?
—Te permito elegir el género de suplicio. ¡Conforme!

—Vamos andando. A mano izquierda según se entra, y después de cruzar por varios pasillos muy desahogados, llegamos a unas inmensas cavernas donde estaban instaladas las famosas calderas de Pedro Hatoro. El aceite brinca en ellas, gracias a un potente calefactor eléctrico que las pinta al rojo, y cinco mil diligentes demonios trabajan como... lo que eran, zambullendo en el aceite a los condenados; sacándose luego con unos tridentes, los dejaban en momento suspendidos para que se secara; la pingüe; los metían entonces en un poco helado... y vuelta a zambullirlos en las calderas como quien hace buñuelos.

Don Judas hizo un gesto, indicando bien a las calderas que no la placía aquel martirio, y pasaron a un hospital, pues había en el alfez ó dos mil camas en fila, donde sufrían los condenados una enfermedad eterna. Veían mil diabillos enfermos se multiplicaban, para aumentar los dolores de los pacientes, ya aplicándose emplastos irritantes en las piernas, ya dándoles a beber decimos ó veinte y nueve grados y nueve decimos, ó bien haciéndoles bajar la jeta y el zapato de en lozas candentes.

Tampoco le hizo gracia aquello al título de leer, renunciando desde luego al estudio de enfermo perpetuo, y en sí después de haber visto muchos más tormentos que los que presencié el Dante acompañado del gran poeta latino, observando Lasifer que no se decidía por ninguno, le dije:

—Querido amigo, debo advertirte que en estos barrios no rigen las leyes del mundo sino acas de dejar, es inútil que plagies a Bartolomé, el cual no encontré árbol donde ahorcarse. Así, pues, elige pronto porque tengo que despachar hoy mismo quince mil expedientes de condenados... Pero ahora que recuerdo; pueda que convengas un suplicio que aún no has visto.

—Vamos allá. Entraron en un salón bastante bien decorado. La temperatura era muy agradable; no había diablos y si sólo dos almas en forma humana que se paseaban en sentido contrario.

Cuando se cruzaban, uno de ellos decía al otro un recitado al oído, y éste al escuchar la lanzaba lastimeros gritos llevándose las manos a la cabeza como si sufriera algún insupportable dolor.

Durante el viaje de ida y vuelta parecía aplazarse la pena, pero en cuanto se tropezaba de nuevo con el otro y escuchaba lo que le decía... vuelta a dar alaridos desgarrados.

Aunque ignorante don Judas de lo que la tal escena significaba como no veía aparato alguno de suplicio, iba ya a decidirse haciéndose inquisidor de aquella pieza cuando le dijo Lucifer:

—¡Vaya! voy en tu cara que prefieres este tormento, y por lo cual lo dejo aquí... Y puedes entrar ya en funciones.

—¡Verdaderamente que en este salón no está mal, pero quisiera que usted me dijese qué he de sufrir.

—Lo mismo que ese hombre cuyos tristes lamentos tardan a cada instante la paz de este recinto.

—¿Que le pasa para quejarse de esta vida neta?

—Es un hombre de talento, el otro es un tonto, y cada vez que se encuentra le dice al oído una tontería.

—¡Horror! ¿Y cree usted que voy a soportar eso eternamente? ¡gritó espantado don Judas. ¡No! ¡Mi veces no! ¡Salgamos de aquí!... Son preferibles las calderas de Pedro Betero.

IMPORTANTE

Por creerlo de actualidad, hemos resuelto reproducir en nuestro diario la Réplica al Dr. Manuel María Casares sobre

LOS RESTOS DE SUCRE (1)

por A. MUÑOZ VERNAZA

A los seis meses de frecuentes excitativas de la prensa, ya en tono festivo, ya en tono serio, para que la Facultad de Medicina de la Universidad Central y cualquier otro interesado contestaran

(1) Ha demandado la publicación de este escrito hasta obtener la fotografía del supuesto cráneo de Sucre y reproducirla en láminas litográficas para ilustrar la controversia.

nias observaciones á cerca de la supuesta identidad de los restos de Sucre, he visto la respuesta del Dr. Manuel María Casares, miembro de dicha Facultad, y designado por ella para tal contestación. No le sido honrado con un ejemplar de este folleto que sólo lle gó á conocerlo por la transcripción que hizo "El Grito del Pueblo" de Guayaquil.

Al final de mis citadas observaciones dije: "No concluiremos este exámen sin una advertencia que, en otro país y otra época, parecería innecesaria. Es probable que alguno ó algunos quieran rebatir este insignificante artículo que le damos a luz, sin el pretensio de ninguna clase, con el exclusivo objeto de que se esclarezca suficientemente el importante asunto que motiva estas líneas. Mas, como entre nosotros, y en la gran mayoría de las cosas, toda discusión se personaliza, declaramos que no contestamos sino á los escritos que preceden con el título de Los movimientos á que son acreedores, tanto la materia de la controversia, como la opinión pública y el propio respeto". Aunque el Dr. Casares, por la intemperancia y procañidad con que me trata, en su folleto, ha caído bajo esta prevención, debo quebrantar en esta vez, mi propósito tanto para que no crea que rehuyo la discusión con los autores del informe médico, cuanto para que se desvanescan las últimas sombras de duda que pudieran abrigar los pocos ecudaelos que aún resten (si es que los hay de verdad) de la supuesta identidad de los restos de Sucre. (2)

(2) Al no llevar el folleto "Los restos de Sucre" indicación del autor, lo habíamos tomado como producción de un Don Cuchiguera, por la ruidosa y gresosa que encierra, y nunca como obra de un profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad Central, profesor que tiene la aspiración de mantener esplendorosa la luz que, en todo tiempo ha irradiado de su cénico luminoso. Más que una disertación científica, dice el autor, es el fruto de un anhelo de vanidad, cogidos infructuosos en el delito de precipitación, de ligereza, de falta de estudio, de falta de historia y de crítica. Contiene más insultos é injurias que pájaros. Mi "Exámen sobre los restos de Sucre" es según el Dr. Casares, una diatriba, una mena novelesca, una calificación, una mordaz e irrespetuosa crítica, que no merece ni su atención, ni una crítica tanca de. Según la opinión del mismo facultativo yo procedo con sintiero propósito, desfigurando los hechos para extraer el criterio de los lectores, y tergiversar y alterar el sentido del informe desdiciendo al seno lechoso del episodio, de la vanidad y de la impostura; censuro lo que no entiendo y no comprendo lo que está escrito; mis referencias son un desatino, una estrepitosa, un sueltazo sarcástico; no ofrezco sino lo que me conviene para el dandito que me he propuesto, é invento imprudentemente; y para fin de fines, yo soy un hombre como cualquier otro sino un hombre que puede tener y sentir sus orejas donde le plazca. ¿Basta algo con esta amañada? ¿podrá añadir algo á esta lista de proyecciones del Manuel Desqueno y don María Sorrosa? Como estos términos empleados por el Dr. Casares no son términos anatómicos ó patológicos, no comprendo, sin duda, su significado, y por eso se permite lanzarlos contra un hombre de honor, que ningún motivo le ha dado para tanta sermonea. Me he tomado el trabajo de reunir en grupo esa retahíla de improperios, para que el público aprecie la moderación con que procedo en mi réplica, á pesar de que pudiera usar de la ley del talión: mi respeto por la memoria de Sucre y por la opinión pública, y el propio respeto se sobreponen á todo sentimiento. (Mi escrito diatribas contra la Facultad de Medicina. Lo cito al Dr. Manuel María Casares, para que transcriba, para que encite una sola palabra, una sola frase de mi "Exámen crítico" que contenga una diatriba, no pena de devolverle todos los epítetos que me ha observado, con sin igual galanura. ¿Y por qué iba yo á insultar diatribas, calumnias, injurias contra una corporación, á cuyos miembros ni tengo el honor de conocer, con excepción de uno solo, y eso de vista? Por el contrario, la Facultad de Medicina, como corporación científica que es de mi patria, me la merecido y mereco más sinceros respetos y consideraciones. No me estárá quizás bien el decirlo, (aunque me disculpe la necesidad de la defensa); pero debo saber el Dr. Casares, que soy uno de los escritores nacionales que, tal vez más ha canalizado y enconado, en diferentes ocasiones, las puras y glorias de nuestro primer emporio la ciencia, la justamente llamada Universidad de Quito, á que dicha Facultad pertence.

Siento, y lo siento de veras que mi contradictor no haya mantenido, en la altura que le corresponde, á este ligero ensayo de crítica histórica, estudio incipiente entre nosotros. Miembro de un cuerpo docente pudo y debió exhibir ante el público, y sobre todo ante la juventud una hermosa muestra de la cultura moderna, en el desarrollo de esta clase de estudios. Arduos, comprometidos son los deberes que les incumbe á los miembros de nuestra principal centro de enseñanza, de esa ilustre Universidad de Quito que, ya lo antiguo, honraron el Obispo Pérez Calamó, y el Presidente Muñoz de Guzmán, y que, en lo moderno, ha producido escritores tan altísimos, tan pulcros como Pedro Cavallos Salvador y José Modesto Espinosa, cuyos rasgos polifónicos dejan rejocido el corazón y cautiva la inteligencia, como el vino de Chipre en copa de oro.

(Continuará)

CRONICA

Calendario

Miércoles 28. — Nuestra Sra. de la Luz, Santos Justo, Jerónimo Osoy, y Viriano mr.

Jueves 29. — Fiesta de CORDES CRISTI, Santos Máximo, Maximiano, Osoy, y Teodora virgen.

DESDE que "La Mañana" ofreció cancelar con nosotros sus inocentes bromas por medio de que tras los cumplidos vengamos los interinos; apenas hemos vuelto á leer dicho Diario confinados en la veracidad del colega.

Ayer, sin embargo nos avisaron que el matutino tenía algo más que bromas; calfejes, y hemos tenido que soportar hoy el artículo editorial contra el Colegio de San Gabriel, artículo en el cual, al travez de mucho charlar y de una sola espesiosísima argumentación, se transparenta un interés tan vil como inequívocamente personal. Como el tiempo falta y el material abunda; en el número próximo nos sentiremos de tal ardiente, que vamos á argumentar en vez de charlar y charlando el sentido de la sana razón y no el de la consigna.

DESAME.—En la ciudad de Panamá; el 17 del presente, ha muerto el Señor Don Octavio Vallarino, hermano carnal del Señor Don Ramón R. Vallarino, á quien damos el pésame.

MATHIMOSIO.—Lo han contruido el Sr. Renaldó Muñoz con la Señorita Josefina López Muñoz, la economía tuvo lugar en la Iglesia de San Blas.

ARRIBO.—Ha llegado á Guayaquil el distinguido caballero Sr. D. Carlos Pérez Q, con su digna familia. Muy pronto tendremos el gusto de saludarlo en esta Capital.

A REY MUERTO, REY PUESTO.—El Sr. Dr. Manuel B. Cueva ha renunciado la Presidencia del Directorio de la Sociedad Liberal del Pichincha insidiándose, al decir de "La Mañana", en una bromita que le cogió fielera á aquella asociación.

Se nos ha dicho que para reemplazar al renunciante se va á ocurrir á Guayaquil por otro Presidente, el que será importado directamente, eso si no sabemos por quien.

¿QUÉ COSAS!—Tres jóvenes muy decentes, decentísimos fueron antier de visita á casa de Rosita S. y se tomaron arbitrariamente Sr. S. un dinero, dos frazadas, un par de sábanas y un espejo. Andá! si serían pobres, si estarían con frío y si desearían verse las caras. Ya está el milagro; ahora vamos á los santos ¿no saben Lides, quienes son? ¿no? pues, hombres, ni yo tampoco.—Rosita está de plácemes, pues por medio de la famosa de Pesquias, recobró los objetos que le robaron aquellos caballeros sus amigos... y de lo ajeno.

BIEN!—Los Jefe revolucionarios colombianos que, desde hace pocos días, son nuestros huéspedes, están agitados á la inmediata vigilancia de las autoridades, y tienen que comparecer ante ellas todos los días. Como dicen que son pájaros de cuenta...

ESTUDBNTINA.—Algunos de los miembros que componan la simpática Estudiantina Ecuatoriana que existió hace poco, se han reunido últimamente, y bajo la dirección del Sr. Miguel Muñoz, siguen estudiando escogidas piezas de música. Anoche dieron una serenata al Dr. Emilio M. Terán, y se nos dice que estuvo muy buena.

SCELTO CON MONIETA.—El Comisario Sr. A. Gallegos ha estado en Sta. Bárbara (Provincia Mo) para que compruebe la existencia y valor de las especies rolandas, según determinación del Código de Ejecuciones Criminales.

El mismo Sr. Comisario ha multado en 4 sueros al Teniente Político de Santa Físcas, por negligencia en el cumplimiento de sus deberes.

El mismo Sr. Comisario ha retrogrado, previo recibo, un manubrio de teléfono que ha quitado á un caso.

El mismo Sr. Comisario ha pasado un oficio al Teniente de la Cárcel, manifestándole que ni con fuerza y todo no tiene autorización para hacer las indemnizaciones por percepción, que los infractores consignar, y que tiene que mandarlos inmediatamente á la Comisaría para que sean entregadas á los perjudicados.

Morlejo de estos smellos: el Sr. Comisario Gallegos no se duerme, y si se duerme se duerme solo la mitad. Bien!

COMPASÍA JAPONESA.—Por cuenta del empresario se está entablado rápidamente el pliego del Teatro Sucre, de manera que la primera función pueda darse dentro de pocos días. Por el espectáculo se albramará nuestro Coliseo con luz eléctrica, así brillarán más los vestuarios, entre los cuales, no nos asegura que hay algunos que cuestan docientas libras esterlinas.

Dentro de pocos días partirá á Otavalo el Comandante Luis Jaramillo á hacerse cargo de la primera jefatura del batallón Esmeraldas.

CONTRATO.—El Supremo Gobierno ha aprobado la que celebró la Junta Directiva de Obras Públicas del Atoy con el Sr. Máximo Voss, para la provisión de alumbrado eléctrico á la ciudad de Cuenca, con tal que no se ocupen ni la lactancia de terreno, ni las aguas y aceñas pertenecientes á la Escuela de Artes y Oficios.

UNIFORMES.—Ciento ochenta y tres sueros, veinte centavos cuestan los de parada, con los que se presentarán en Chile los cuatro cadetes que, en días pasados marcharon á completar sus estudios en esa Nación.

QUISICOS (S.—Emilia Pareda recando, por medio de la Policía, una diácorina de oro y perlas, de valor de \$r. 25, y un par de pendientes de \$r. 12.

—A NETAIA Rubio se le devolvieron \$r. 8 que le robó un individuo hace poco.—Francisco A. ratón reincidente, ha sido capturado por los Agentes de Investigación, por haberse sustraído unas botellas de cerveza del Almacén de los Sres. Vacas.

—La Intendencia ha concedido licencia para la venta de objetos á domicilio á Carmen Olay, garantizando por ella el Dr. Isaac Espinosa de los Monitores.

A ULTIMA HORA

Se sabe que la legación de Colombia ha recibido un cablegrama de Panamá, por el cual se desmiente la noticia que la circulaba de que después de un combate en Chiriquí grande ha muerto el General Gómez. No ha habido tal combate.

REMITIDO

PERMANENTE

A pesar de reclamos y mil gestiones, no conseguimos que el Sr. Harman nos indemnice los perjuicios causados con motivo de la localización de la línea; y nos vemos en el caso de acudir ante el tribunal de la opinión pública, para que se conozca la hombría de bien de quienes nos traen la civilización y el progreso representados por la sorprendente locomotora.

Además, audiremos á la justicia para hacer efectivos nuestros derechos.

Alausi, Mayo 22 de 1902.

DAMNIFICADOS.

Se va á inscribir las siguientes escrituras: La de venta de un terreno en Mariana de Jesús, de Manuel Armas á Manuel Armas Andrade. La de venta de un terreno en Pichincha de Antonio Baca y Dolores Ayala á Lizardo Torice.

SE REALIZAN

LOS SIGUIENTES ARTICULOS

EN EL ALMACEN DEL SEÑOR FELICIANO CHECA

Bajo la casa del Sr. D. Manuel Palacios, frente a la del Sr. Salvador Ordóñez

A LOS PRECIOS BAJISIMOS QUE ESTAN MENCIONADOS

DESDE EL DIEZ Y SEIS DEL PRESENTE MES

A

Agua Florida Lamman, a 1 sucre 20 centavos la botella.
 Agua Florida Rigand, a 1 sucre 20 centavos la botella.
 Agua de Kananga, a 70 ctvs. la media botella.
 " de Cologne Trainon, a 1 sucre 60 centavos, a 1 sucre 20 ctvs. y a 60 ctvs. el frasco.
 Aceiteras para máquinas, a 20 ctvs. cada una.
 Alabastros con tornillos, a 45 ctvs. cada uno.
 Aceite de Almondras el cajón de 120 frascos, a 10 sucres.
 Aceite de Castor el cajón de 120 frascos, a 10 sucres.
 Anilinas finas, varios colores, a \$j. 1,80 la lib.
 Arandelas barnizadas, a 7 y medio ctvs. el par.
 Acero de Miñán, el quintal, a 21 sucres.
 Alemánico de lino de un metro 80 centímetros de ancho, a 1 sucre 30 ctvs. la vara.
 Agujas en paños que contienen toda clase, a A 30 centavos cada uno.
 Amargo de angostura, a 1 sucre 80 centavos la botella.
 Albaricónes en alimbar, a 70 ctvs. el bote.
 " de ultramar en bolas, a 15 ctvs. el paquete.

B

Bacalao escogido, en tambores de 8 libras bruto, a 4 sucres 80 centavos cada uno.
 Basinillas grandes de china sin tapa, a 2 sucres 20 centavos cada una.
 Basinillas medianas de china sin tapa, a 2 sucres cada una.
 Basinillas de regular tamaño, de china sin tapa, a 1 sucre 80 centavos cada una.
 Barreras grandes salomónicas, a 30 ctvs. c/u.
 Billararquines, a 3 sucres cada uno.
 Bisagras de 6 pulgadas, a 80 ctvs. el par.
 " de 5 pulgadas, a 70 centavos el par.
 " de 4 pulgadas y media, a 80 centavos el par.
 Bisagras de 4 pulgadas, a 50 centavos el par.
 " de 3 pulgadas y media, a 40 centavos el par.
 Bisagras de 3 pulgadas, a 30 centavos el par.
 " de 2 pulgadas y media, a 20 centavos el par.
 Botas grandes de porcelana, a 1 sucre 60 centavos el ciento.
 Bolas pequeñas de porcelana, a 45 centavos el ciento.
 Bolas grandes de cristal, a un sucre 60 centavos el ciento.
 Bolas pequeñas de cristal, a 470 ctvs. el ciento.
 " de piedra, a 40 centavos el ciento.
 " medianas de cristal, a 1 sucre 20 centavos el ciento.
 Bordin de Ciruelas, a 1 sucre 50 ctvs. el bote.
 Bramante de lino de tres varas de ancho, para sábanas, a 2 sucres 60 centavos vara.
 Barreras pequeñas números 3 y 4, a 20 centavos cada una.
 Barreras grandes números 5, 6, 7 y 8, a 25 centavos cada una.
 Botón, a 7 y medio centavos la caja.

C

Cera de castilla, a 50 centavos la libra.
 Candeleros de cristal, a 40 centavos cada uno.
 Corcets finos de satín, a 3 sucres cada uno.
 Corceta de satín superiores, a 4 sucres c/u.
 Calentines blancos, a 5 sucres 50 ctvs. la docena.
 " negros, a 6 sucres la docena.
 Cuodros de lino Castellinmare, a 5 sucres la docena.

Camisetas finas de lana, a 2 sucres 50 ctvs. c/u.
 Calcicillos finos de lana, a \$j. 2,50 cada uno.
 Camisetas de lana número 620, a 2 sucres cada una.
 Ciruelas pasas en cojitas, a 80 ctvs. cada una.
 " " en tarros de cristal, a 60 centavos cada uno.
 Ciruelas pasas en tarros de cristal de un kilo a 3 sucres 50 centavos cada uno.
 Cuadernos en blanco de Composition book, a 20 centavos cada uno.
 Cuadernos en blanco Jolly bois, a 16 ctvs. c/u.
 Cohetes chinos, por estar húmedos, a 5 centavos el paquete.
 Cuchillos finos con vaina, a 70 ctvs. cada uno.
 Cabeza de puerco en botes, a 80 ctvs. cada uno.
 Carnero asado en botes de dos libras, a 1 sucre 50 centavos cada uno.
 Cerezas de Cognac, tarros de cristal, a 2 sucres 50 centavos cada uno.
 Crema de Richelieu, a 80 centavos cada bote.
 " de almendras, a 1 sucre 60 ctvs. el bote.
 " Dentorine, a 80 centavos el bote.
 Canela en polvo, a 1 sucre 40 la libra.
 Clavos de 2, 4, 6 y medio, 11, 12, 14, 15 y 20 centímetros, a 18 centavos libra.
 Chapas para puertas, a 1 sucre cada una.
 Champignon finísimo, bote grande, a 9 sucres la docena.

D

Duraznos en su jugo, lata grande, a 1 sucre 10 centavos cada una.
 Duraznos en alimbar, a 60 centavos el bote.

E

Escobas americanas, a 90 centavos cada una.
 Espermas imperiales de cuatro en libra, a 50 centavos el paquete.
 Espermas imperiales de 4 dos y de una en libra, a 54 centavos el paquete.
 Elástico de seda, a 3 sucres la pieza.
 " de algodón, a 1 sucre la pieza.
 Encañados, a 80 centavos el tarro.
 Espárragos, lata grande, a 2 sucres cada una.

F

Frenos de metal, a 6 sucres cada uno.
 Frijol con toño, a 40 centavos el bote.
 Frutas al jugo, en botes de cristal, a 3 sucres cada uno.
 Frutas cristalizadas, a 40 centavos la caja.
 " " caja grande, a \$j. 1 c/u.
 Fuentes ovales con tapa, a 2 sucres cada una.

G

Goma laca, a 1 sucre 15 centavos la libra.
 Gurruchas de porcelana número 1, a 1 sucre 50 centavos, número 2, a 2 sucres y 5, a 3 sucres el juego.
 Gurruchas de fierro, número 1 y cuarto, a 80 centavos el juego.
 Guardabarras opacos, a 4 sucres el par.
 Guariapas gruesas de un solo color, a 7 sucres 50 centavos cada una.
 Guariapas delgadas, a 3 sucres 50 centavos cada una.
 Gurruchas chicas de fierro, número cinco octavos, a 50 centavos.

H

Hojas de lata muy grandes y gruesas, del peso de 1 100 gramos, a 50 centavos cada una.

Fachas Colins, a 4 sucres cada una.
 Fijos secos, a 60 centavos la libra.
 Fijos en alimbar, a 70 centavos el bote.
 Harina de California, a 23 sucres el quintal.

J

Jarros finos de loza, a 35 centavos cada uno.
 " de cristal, a 50 y 70 centavos cada uno.
 Javón de España, a 22 sucres el quintal.
 " en polvo, a 70 centavos la caja.
 " de color extra superiores, a 50 ctvs. c/u.
 Jamón empujillado, lata grande, a 60 ctvs. c/u.
 Langostas, a 80 centavos el tarro.

L

Lenguas para lunch, a 1 sucre 80 ctvs. el bote.
 Llavas inglesas, a 3 sucres cada una.

M

Misteleras labradas de oro de ocho copas, a 6 sucres cada una.
 Misteleras con grabados, 2 pomos y doce copas, a 9 sucres cada una.
 Mortajales, a 33 centavos cada lata.
 Medias finas para señora, a 7 sucres la docena.
 Maicena Duryens y Gilmán, a 8 sucres el cajón.
 Mangle, el quintal, a 30 centavos la libra.
 Mostaza en barrillos de vidrio, a \$j. 4 dona.
 Marmeladas, a un sucre 30 centavos el bote.

N

Navajas de barba, número 1 000, a 2 sucres 20 centavos cada una.
 Navajas de barba, a 1 sucre 60 ctvs. cada una.
 " " cabeza de toro, a 80 centavos cada una.
 Noñados finos para calzudo, marca P. G., a 4 sucres 20 centavos cada uno.

O

Ostiones, a 6 sucres la docena.
 " imperiales, a 7 sucres la docena.

P

Pañuelos de iniciales, a 10 sucres 80 centavos la gruesa.
 Pañuelos imitación de lino, a 2 sucres la docena.
 Pomas de cristal grandes, a 4 sucres 80 centavos el par.
 Pomas cristal pequeñas, a 4 sucres el par.
 Peines, a 1 sucre la docena.
 Pufos finos de lino, a 7 sucres la docena.
 Recortes de cadama a 50 centavos cada uno.
 Pimenteros para sacudir el polvo, a 1 sucre 40 centavos cada uno.
 Platos de china superiores, a 15 ctvs. cada uno.
 " " tendidos, a 15 ctvs. cada uno.
 Plomo en barras, a 21 sucres el quintal.
 Pimentas crepas, a \$j. 57 el q'u'l y 60 cta. lib.
 Pimientas, a 20 centavos cada una.
 Pettis pois, a 6 sucres la docena.
 " extra fino, a 9 sucres la docena.
 " con jamón, a 10 sucres la docena.
 Pasta de pollo, a 80 centavos el lata.
 Patatas de puerco deshuesadas, a 80 centavos el bote.
 Papel de duelo, 60 pliegos y 50 sobras a 1 sucre 80 centavos la caja.
 Papel billete fino, 50 pliegos y 50 sobras, a 1 sucre 80 centavos la caja.
 Papel billete más fino, 50 pliegos y 50 sobras, a 2 sucres la caja.
 Papel clubado, a 1 sucre 40 ctvs. el bote.
 Pollo deshuesado, a 1 sucre 10 ctvs. el bote.

Palé de foies gras truffé, a 1 sucre la caja.
 Pases en cajitas de media libra, a 25 ctvs. c/u.
 Pases en racimo, la caja, a 6 sucres, 50 centavos y a 55 centavos la libra.

R

Rondines, a 20 centavos cada uno.
 Romanas con trufas, a 7 sucres la docena.
 Romanas de espada, a 6 sucres cada una.
 Rejas para arados, a 2 sucres 60 ctvs. cada una.
 Ración de campo, a 1 sucre la lata.

S

Sopa Juliana vegetal, a 80 centavos el bote.
 Sardinas en aceite, a 18 centavos la lata.
 " sin espinas, muy finas, a 6 sucres la docena.
 Seruchos grandes, a 2 sucres cada uno.
 " pepiños, a 1 sucre 80 ctvs. c/u.
 Soperas grandes blancas, a 2 sucres 40 centavos cada una.
 Soperas grandes de filo azul, a 2 sucres 40 centavos cada una.
 Servilletas de lino a listas azules y coloradas, a 4 sucres la docena.
 Servilletas de lino, a 6 sucres la docena.
 " algodón, a 3 sucres la docena.
 Salazón, lata grande, a 6 sucres 50 ctvs. docena.
 " Alasca imperial, a \$j. 7,50 la docena.

T

Tornilladores, a 3 sucres docena.
 Té fino en botes, a 8 sucres 40 ctvs. la docena.
 " " granel fino, a 2 sucres la libra.
 Trens blanca, a 35 centavos la docena.
 Tustanos de res, a 80 centavos el bote.
 Tripas escogidas, a 1 sucre 50 ctvs. el bote.

V

Vastos para licor, a 1 sucre 50 ctvs. la docena.
 Vasos grandes y lisos a 50 centavos cada uno.
 " medianos, a 40 centavos cada uno.
 " pequeños, a 35 centavos cada uno.
 " recortados, a 30 centavos cada uno.
 " ordinarios, a 30 centavos cada uno.
 Vino Oporto, a un sucre la botella sin embargo.
 " San Rafael, a 1 sucre 70 ctvs. la botella.
 Málaga tinto, a 1 sucre la botella sin embargo.

Z

Zapatos negros y amarillos para niños, números 16 hasta el 18, a 1 sucre el par y del 20 al 24, a 1 sucre 40 centavos el par.

PERFUMERIA

Birmania, el frasco, a 1 sucre 80 centavos.
 Jasmín, White rose, Satephanotis, el frasco, a 2 sucres.
 Heliotropo New Mown Hay, a 2 sucres el frasco.
 White Rose en lindos estuches, a 2 sucres 20 centavos cada uno.
 Satephanotis, Jasmín y White Rose en estuches, a 2 sucres 30 centavos cada uno.
 Opopanax Heliotropo 6 Yang yang en frascos grandes, a 2 sucres 20 ctvs. el frasco.
 Pena de Espagña, White rose, Jockey yang, a 2 sucres el frasco.
 Satephanotis, Lilas blancas y Jockey club, a 2 sucres 20 centavos el estuche.